
Былі нават спрэчкі!
6 жніўня ў Аляксандра Лу-

кашэнкі адбылася чарговая 
нарада: абмяркоўвалі па-
праўкі ў заканадаўства аб вы-
барах. Уявіце сабе: былі нават 
спрэчкі!

Аляксандр Лукашэнка пат-
лумачыў, навошта прысутныя 
сабраліся: “Выборы проходят 
в Беларуси для белорусского 
народа и во имя этого наро-
да. Мы должны все делать так, 
как сегодня желает народ в 
нашей стране”. 

Старшыня Цэнтрвыбарка-
ма Лідзія Ярмошына паспя-
шалася абвергнуць версію, 
што змены рыхтуюцца ў ме-
жах наладжвання кантактаў 
з Захадам. «Данный законо-
проект отнюдь не является 
реверансом в чью-то сторо-
ну», — зазначыла яна. І гэта 
сапраўды так, бо прапанава-
ныя папраўкі толькі ўскладня-
юць становішча апазіцыйных 
палітыкаў і, наадварот, ствара-
юць больш спрыяльныя ўмо-
вы для кандыдатаў ад улады.

Найперш звяртае на сябе 
ўвагу намер улад увесці ад-
казнасць за заклікі да байко-
ту выбараў. Гэта абмяжоўвае 
дэмакратычных палітыкаў у 
стратэгіях і тактыках: альбо 
маўчы, альбо пойдзеш пад 
суд. Фактычна абмяжоўваец-
ца права грамадзяніна агуч-
ваць уласнае меркаванне, калі 
ён лічыць, што ўдзельнічаць у 
такіх “выбарах” наогул нявар-
та.

Усё – для стаўленікаў 
адміністрацыі

Выбары ў Палату прад-
стаўнікоў Нацыянальна-
га сходу цяпер мяркуюць 

праводзіць у адзін тур. 
Такая ідэя ўзнікла таму, 
што ў другім туры выбар-
шчыкі, якія галасавалі не 
за праўладнага палітыка, 
а за іншых кандыдатаў, з 
вялікай доляй верагоднасці 
аб’яднаюцца, і тады перамо-
жа апазіцыянер. Пры адна-
туравай сістэме стаўленік 
адміністрацыі мае добрыя 
шанцы набраць адносную 
большасць галасоў. 

“прапанаваныя папраўкі 
толькі ўскладняюць 

становішча апазіцыйных 
палітыкаў і, наадварот, 

ствараюць больш 
спрыяльныя ўмовы для 
кандыдатаў ад улады”.

Дзяржава і раней вы-
даткоўвала кандыдатам на 
розныя выбарчыя пасады 
сімвалічныя грошы на агіта-
цыю. Цяпер яны наогул нічо-
га не атрымаюць. Ярмошына 
патлумачыла гэта скаргамі 

выбаршчыкаў на тое, што 
яны не маюць звестак аб 
прэтэндэнтах на мандаты. 
Таму сродкі вырашана пера-
накіраваць на інфармацыю 
пра кандыдатаў, якую будуць 
рыхтаваць і раскідваць па 
паштовых скрынях выбар-
чыя камісіі.

Няцяжка ўявіць, што гэ-
тыя “дасье” будуць створаны 
максімальна кампліментарна 
для праўладных дзеячаў. Да 
таго ж шараговыя грамадзя-
не — кандыдаты ў дэпутаты, 
якія не маюць дачынення ні 
да чынавенства, ні да палітыч-
ных партый і, адпаведна, пэў-
ных фінансавых і адміністра-
тыўных рэсурсаў, патрапяць 
у нявыгаднае становішча, бо 
нават звычайныя ўлёткі ім да-
вядзецца друкаваць за ўласны 
кошт.

рУБінаў засУмняваўся
“Прынцыповая дыскусія” 

адбылася па пытаннях дзеян-
ня механізму фарміравання 
выбарчых фондаў. 
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корм

стар. 2

актывісту апазіцыі з 
Глыбокага яраславу 
Берніковічу, які напісаў 
заяву на працаўлад-
каванне ў мясцовай 
міліцыі, адмовілі, піша 
радыё свабода.

Прычына адмовы ў тым, 
што нехта напісаў заяву ра-
ней, патлумачыў Берніковічу 
намеснік начальніка Глыбоц-
кай міліцыі па ідэалагічнай 
працы.

Берніковіч, які не мае ця-
пер сталай працы, заўважыў 
у мясцовай газеце абвестку, 
што Глыбоцкі РАУС шукае 
кандыдатаў на пасаду стар-
шага інспектара групы ін-
фармацыйнага забеспячэн-
ня. Берніковіч сабраў 
неабходныя дакументы і 
прапанаваў свае паслугі.

Яраслаў Берніковіч пры-
знае, што асабліва і не разлі-
чваў на станоўчае рашэнне. 
Насамрэч праца ў яго ёсць 
— цяпер ён выдае рэклам-
ную газету. Але фармальна 
звольніўся з пасады дырэк-
тара, каб знізіць фінансавую 
нагрузку на прадпрыемства.

 НАВIНА

падпрацоўка
крУГлымі 

сУткамі
стар. 4-5 

Заканчэнне  на  стар. 3

БЕЛАРУСКАЯ ГАЗЕТА

www.svabodaby.net

Каб аформіць падпіску “Тут і цяпер”, трэба адправіць смс са сваім адрасам  
на нумар 8 10 370 61 770 680 

аПазіцыянера 
не ўзялі 

на Працу ў 
Міліцыю

нарада  для  народа
выбарчае заканадаўства “ўдасканаляць”

Цікава, хто больш захацеў змяніць выбарчае заканадаўства



2 08.08.13-14.08.13 г. www.svabodaby.net
Апытанне

з 1 студзеня вучоным “шалёныя” грошы” (дый можа 
і проста грошы) плаціць не будуць. матывацыя 
кіраўніка дзяржавы наступная: “вучоныя разумныя 
людзі — павінны зарабіць і сабе, і дзяржаве». Што 
з гэтага можа атрымацца, распавядалі “тут і цяпер” 
эксперты, практыкі ў галіне адукацыі, і самі вучоныя. 

АНАТоЛь ПАўЛАў, эКС-ПРАРэКТАР БДУ: 

“а хто БУдзе ацэньваць БУдУчУю аддачУ?” 
– Я на ваша пытанне прывяду два гістарычныя прыклады. 
Першы. Гітлер у свой час скараціў фінансаванне фундамен-

тальных навук, у тым ліку і ядзерных праектаў. Дзякуй Богу, што 
так здарылася, бо ў выніку немцы не атрымалі атамную бомбу. 
Гасподзь, не іначай, умяшаўся. 

А другі прыклад класічны. Ядзерны магнітны рэзанатар неза-
менны і ў медыцыне, і ў прамысловасці; з моманту яго першага 
практычнага прымянення мінула ўжо сорак гадоў. Вось што та-
кое фундаментальная навука. Яна не можа даваць імгненную ад-
дачу. Таму, калі сёння прыкрыць фундаментальныя навукі, якія 
не даюць прамую аддачу, то невядома, чым гэта адгукнецца на-
шым унукам і праўнукам. Калі дзяржаве не патрэбна фундамен-
тальная навука, дык неабходна пра гэта сказаць прама. У нас 
ёсць серп, молат, рыдлёўка, і мы з гэтым у ХХІ стагоддзі будзем 
жыць. Але, на жаль, доўга так не працягнеш. Чалавек свой фізіч-
ны патэнцыял ужо даўно вычарпаў. Значыць, застаецца патэн-
цыял разумовы, які дазваляе чалавецтву развівацца. А хто будзе 
ацэньваць, што дасць аддачу, а што не дасць? Тое, што некалі 
падавалася бесперспектыўным, дало праз гады такі эфект, які 
ніхто не мог прадбачыць. Дзе крытэрыі ацэнкі і хто будзе ацэнь-
ваць? Лукашэнка і Рубінаў? Тады сцяг ім у рукі і барабан на шыю.

ВАЛЯНціНА ДЗЯміДАВА, БіёЛАГ: 

“трэБа развіваць БіятэхналоГіі”.
– Мне здаецца, што рацыя ў словах прэзідэнта ёсць. Такім 

галінам, як фізіка, фінансаванне трэба скараціць. Фізіка заста-
лася нам у спадчыну ад СССР. А вось фінансаванне навук, якія 
непасрэдна ўплываюць на сельскую гаспадарку, павялічваць 
трэба. У нас недастаткова фінансуюцца нанабіялогія, біятэхна-
логіі. Фінансаванне біялогіі павінна быць у 50 разоў большай за 
тую ж фізіку, а зараз усё наадварот. 

СЯРГЕй ХАРэўСКі, мАСТАцТВАЗНАўцА: 

“У БУдУчыні нам Гэта Балюча адГУкнецца”.
– У мяне гэтая навіна выклікае роспач. Усяму таму, што ства-

ралася велізарнымі намаганнямі з часоў заснавання Інбелкуль-
та — навуковыя школы, лабараторыі, усе навуковыя напрамкі 
ад атамнай фізікі да парашковай металургіі, прыходзіць канец. 
Усё раскурочваецца і распетрываецца. Глядзець на гэта без 
болю немагчыма. Навука апошнія дваццаць гадоў не ў фаворы. 
Закрыліся вядомыя НДІ, як Беларускі даследчы інстытут геалогіі 
і геадэзіі. 

Мінск напрыканцы 80-х гадоў справядліва ганарыўся тым, 
што ўваходзіў у лік найбольш уплывовых навуковых і адукацый-
ных цэнтраў Усходняй Еўропы. У многіх галінах мы былі ліда-
рамі. І ўмудрыцца гэта ўсё не зберагчы, выплачваючы абразлі-
выя капейкі навукоўцам... Так зняважыць людзей адукаваных… 
Гэта нават каментаваць не выпадае. Такое нідзе ў свеце не маг-
ло адбыцца.

Ёсць яшчэ часавы аспект. Калі гадамі абражаць навукоўцаў 
– плаціць ім капейкі, цкаваць, знішчаць НДІ, то школьнікі ўво-
гуле не будуць марыць пра нейкую навуковую кар’еру ў Бела-
русі. Калі ты хочаш стаць навукоўцам, ты павінен пакінуць гэтую 
краіну. Навука цябе не пракорміць. І наступствы гэтага хамскага 
стаўлення да навукоўцаў доўга чакаць сябе не прымусяць. Рэха 
гэтых адносін будзем чуць стагоддзі. 

ВАЛЯНціН КАРАТыш, ПРАДПРымАЛьНіК,  
БыЛы ВыКЛАДчыК: 

“савецкУю сістэмУ даўно пара ламаць”.
– Падпісаўся б пад кожным словам Лукашэнкі, бо кажа праў-

ду. Як гэта ні балюча будзе беларускім патрыётам, але наша 
краіна наўрад ці дасягне нечага ў адрыве ад сусветнай навукі. 
Калі з’явіцца які геній, мясцовы Ньютан, дык ён сам усё прыду-
мае, без дзяржаўнай дапамогі. А тое, што мы маем сёння, нам 
засталося ў спадчыну ад Савецкага Саюза. Гэта ўсё цудоўна, 
але сам факт, што ў нас ёсць школы ўсіх навуковых напрамкаў, 
нікога асабліва не радуе — ні грамадзян, ні навуку, ні сусветную 
супольнасць. Ні нават тых небаракаў, якія гэтым займаюцца. 
Таму, каб яны не пакутавалі, трэба паставіцца да іх з міласэр-
насцю. Што яны там за чатыры мільёны даследуюць? Хай ідуць 
упакоўваюць што-небудзь у “Еўраопт” — там ім пяць мільёнаў 
будуць плаціць. У свеце навука вельмі апасродкавана фінансу-
ецца з дзяржаўнага бюджэту. Людзі ўжо прыдумалі, як гэта ра-
біць: універсітэты, акадэмічныя інстытуты, даследчыя падразд-
зяленні карпарацый і гэтак далей. А калі гэта ўсё фінансуецца 
з бюджэту, то насамрэч атрымліваецца марнаванне грошай. 
Аднак пытанні фінансавання павінны вырашаць не чыноўнікі, 
а эксперты. Добра, што ўлады разбураць савецкую сістэму, але 
ў тое, што яны сваімі метадамі збудуюць на яе месцы нейкую 
новую эфектыўную сістэму, я не веру. Так што, як ні было ў нас 
нармальнай навукі, так і не будзе.

АПыТАННЕ ПРАВёў ЗміцЕР ЗЯЗЮЛЯ

ці Трэба ПусКаць Вучоных 
на «Падножны КорМ»?

Няўжа ў Беларусі не з’явіцца ніколі сваіх Эйнштэйнаў
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Ярмошына прапанавала 
павялічыць іх максімальна 
дазволены памер у 5 разоў. 
Старшыня Савета Рэспублікі 
Нацыянальнага сходу Ана-
толь Рубінаў засумняваўся, бо 
на мінулых выбарах у Палату 
прадстаўнікоў многія канды-
даты наогул не стваралі такія 

фонды. Сышліся на тым, што 
пабольшае толькі фонд на 
прэзідэнцкіх выбарах – у 3 
разы.

Ярмошына таксама прапа-
навала, каб кандыдаты атры-
малі магчымасць ствараць 
уласныя фонды адразу пасля 
рэгістрацыі ініцыятыўных 
груп. Старшыня Мінаблвыкан-
кама Барыс Батура запярэчыў: 

“Он должен доказать, что за-
служивает стать кандидатом. 
Мне кажется, было бы логич-
но создавать фонд после ре-
гистрации”. А кіраўнік Палаты 
прадстаўнікоў Уладзімір Ан-
дрэйчанка растлумачыў: “Что 
касается кандидатов в прези-
денты, то им надо собрать 100 
тысяч подписей. Когда они 
начинают собирать и никаких 

денег у инициативной груп-
пы нет, то, естественно, она 
вынуждена откуда-то брать 
«левые» деньги. Мы хотим 
сделать так, чтобы это было 
на законных основаниях”.

Па-сапраўднаму прын-
цыповыя пытанні кшталту 
пашырэння грамадскага кан-
тролю за працэсам падліку 
галасоў наогул не разглядалі-
ся. Таму можна канстатаваць, 
што для народа ў Беларусі 
– толькі нарада, а выбары – 
для ўлады.

ВАЛЯНціН Сыч

нарада  для  народа
Заканчэнне.  
Пачатак  на  стар. 1

6 августа на заседании 
совета министров миха-
ил мясникович устроил 
руководителям госорга-
нов очередной «разнос». 
«кУпляйце БеларУскае!» 
БольШе не маГнетизи-
рУет

За невыполнение прогноз-
ных показателей социально-э-
кономического развития стра-
ны в первом полугодии были 
раскритикованы несколько 
министерств, ряд концернов, 
а также руководители практи-
чески всех регионов страны.

«что произошло в стране? 
численность населения 
Беларуси сократилась, 

а управленческие 
структуры разрослись, 

как грибы после дождя».

Концерн «Белнефтехим» 
был раскритикован за неуме-
ние привлекать инвестиции и 
развивать как отдельные орга-
низации, так и отрасль в целом. 
Гроза миновала разве что ру-
ководителей «Белоруснефти», 
«Беларуськалия» и «Гродно 
Азот», получивших от премье-
ра сомнительный комплимент: 
«Там, где директора хоть как-то 
шевелятся, есть определенный 
прогресс, но развитие химии и 
нефтехимии, малотоннажного 
химического производства, 
лакокрасочной промышлен-
ности концерном провалено». 
Не справился с заданиями по 
инвестициям, да еще и прова-
лил создание кожевенно-обу-
вного и трикотажного холдин-
гов, концерн «Беллегпром», 
допустивший к тому же спад 
производства. Видимо, слоган 

«Купяйце беларускае!» в этой 
отрасли окончательно утратил 
магическую силу.

Отдельным пунктом пре-
мьер-министр прошелся по 
агропромышленному ком-
плексу, напомнив, между про-
чим, что за 2,5 года текущей 
пятилетки в АПК вложено 5 
млрд долларов инвестиций, 
а должной отдачи все нет. 
Обеспечить эффективность 
отрасли, а также нарастить 
глубокую промышленную пе-
реработку сельхозпродукции 
в течение ближайших 2 лет 
поручено Министерству сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия и концерну «Белгоспи-
щепром».

…Решения существующих 
экономических проблем Ми-
хаил Мясникович предложил, 
прямо скажем, традиционные: 
дисциплинарная ответствен-
ность для провинившихся, 
наращивание объемов для от-
личившихся, отказ от устарев-
шего производства и создание 

новых предприятий в регио-
нах, разработка и продвиже-
ние новых товаров и услуг.

вал по планУ
Независимые эксперты 

давно уже оценивают ежегод-
ные планы белорусского пра-
вительства как нереальные 
и заведомо невыполнимые. 
К примеру, в прошлом году 
только Минская область вы-
полнила 9 из 19 «командно-э-
кономических» прогнозных 
показателей, а по Беларуси в 
целом не было выполнено 5 
из 12 – почти половина - важ-
нейших параметров прогноза 
социально-экономического 
развития.

Для сравнения, еще пять 
лет назад итоговая отчет-
ность выглядела куда весе-
лее: в 2008 году в Беларуси 
было выполнено 17 из 19 важ-
нейших параметров прогноза 
социально-экономического 
развития. Зато в кризисном 
2011 году из 15 параметров 

дотянули до прогнозов толь-
ко 8. Но, похоже, последствия 
кризиса ни в умах, ни в планах 
белорусского правительства 
отклика не нашли.

пУБличная порка –  
не метод

– Методом кнута ни от 
сельского хозяйства, ни от 
промышленности, ни от нау-
ки нельзя добиться ничего! 
–  убежден экс-министр сель-
ского хозяйства и продоволь-
ствия Беларуси Василий Ле-
онов. – Это тупиковый путь. 
Если подавить инициативу, 
страна будет падать в про-
пасть. Как нужно работать, 
чтобы действительно доби-
ваться результата? Я всегда 
привожу в пример Германию. 
После Гитлера там были руи-
ны. Рядовые немцы считали 
за счастье, если за обществен-
ные работы им выдавали 
тарелку горохового супа, а 
инфляция в день достигала 
500 процентов! Но пришел 
канцлер Конрад Аденауэр, 
пригласил в правительство 
ученого-экономиста Людви-
га Эрхарда, они разработали 
разумную политику – и в по-
слевоенной Германии случи-
лось экономическое чудо, да 
и теперь это «мотор Европы». 
А мы, победители, сидим там, 
где сидим – не хочу вдаваться 
в конкретику. 

– По-вашему, к концу ны-
нешнего года экономиче-
ская ситуация в Беларуси к 
лучшему не изменится?

ШТаТное расПисание 
70-го года!

Заканчэнне  на  стар. 5

Такое уже не проходит
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Так, в августе — октябре раз-
мер пособия на первого ребенка 
составит Br1 млн. 753 тыс. 700, на 
второго и последующих детей – Br 
2 млн. 4 тыс. 300, на ребенка-инва-
лида в возрасте до 3 лет – Br2 млн. 
254 тыс. 800. Казалось бы, неплохо: 
декретный отпуск остается, пожа-
луй, самым длительным в Европе, 
а размер пособия растет вслед за 
среднемесячной зарплатой.

Правда, если начинаешь срав-
нить размер пособия с ценами на 
детские товары, задаешься вопро-
сом: на какие же средства живут 
мамы, находясь в декретном? С та-
ким вопросом корреспондент “Тут 
і цяпер”отправилась к знакомой 
Надежде, которая одна растит годо-
валого сына Гришу.

хотите похУдеть —  
рожайте реБенка и растите 
еГо одна

Пока малыш спит, Надежда за 
чашкой кофе на кухне рассказывает 
о расходах на ребенка. От цифр ста-
новится нехорошо.

Каждый месяц $400 «съедает» плата 
за съемную квартиру. Прибавим «комму-
налку», телефон, интернет и электриче-
ство – еще около сотни долларов, или как 
раз половина детского пособия.

— Остается половина. А нужно ведь 
не только ребенка кормить, но и самой 
что-то кушать. Еще ребенка надо одевать, 
а об этом, по-моему, у нас в стране никто 
вообще не думает, – говорит молодая 
мама.

Значительная статья расходов – под-
гузники. На месяц их уходит две пачки, 
а это 430 тысяч. С детским питанием 
Надежде не повезло: на белорусские и 
российские недорогие смеси у сына ал-
лергия. Приходится покупать дорогие 
импортные смеси NAN – минус 350 тысяч 
из маминого кошелька. Каши, овощные и 
фруктовые пюре, мясные консервы, соки, 
детский творожок — еще минимум 500 
тысяч в месяц.

– Ходим раз в неделю в «Буслик» и 
оставляем в магазине 400-800 тысяч. 
Это только еда плюс детские соки, чаи и 
памперсы. А еще ведь я покупаю ребен-
ку диетическое мясо – телятину, индейку, 
красную рыбу и фрукты на рынке. Хоро-
шо, что у родителей есть дача: помогают 

овощами и фруктами в сезон, – гово-
рит Надежда. 

Она рада любой помощи. Поло-
вину еды для малыша и подгузники 
оплачивает папа Гриши, который с 
Надеждой в разводе.

Одежду малышу покупают тоже 
импортную, в Mothercare. Это ока-
зывается дешевле. Во-первых, в ма-
газине действуют скидочные карты. 
Во-вторых: «Да, есть вещи немного 
дороже, чем та же самая белорус-
ская «Купалинка». Но я покупала 
бодики «Купалинки»: после пяти сти-
рок их можно выбрасывать, так как 
становятся похожи на тряпку, спол-
зают с плечей, кнопочки вырывают-
ся — качество никакое». 

А ведь малышу еще нужны игруш-
ки! Увы, и на этой статье расходов 
экономить не выходит. 

– Цены баснословные. Дешевый 
Китай воняет пластмассой. Как-то 
купила китайского ослика, так он у 
меня месяц жил на балконе — выве-
тривался. А на импортные игрушки 
цены просто ненормальные. Бело-
русские и российские вообще стоят 
как золотые, — вздыхает молодая 
мама. – Покупала хорошие бэушные 

игрушки. Фотографировала за игрушки 
детей своих знакомых: у них нет денег на 
фотосессию для ребенка, но зато есть хо-
рошие игрушки. Вот так и выкручиваюсь.

А еще «тянет» деньги из и так неболь-
шого бюджета  бытовая химия: «Эти мело-
чи все тянут, тянут и тянут. Ты вроде бы 
ничего не купил, холодильник пустой, а 
денег нет».

А если понадобится совершить круп-
ную покупку, например, зимний комбине-
зон или санки? На это деньги приходится 
долго откладывать, потому что брать кре-
дит и платить по нему проценты выйдет 
дороже.

– Велосипед купил сыну папа. Каки-
е-то деньги отложенные есть, но это во-
прос приоритетов, что купить. Вот Грише 
очень нравится одна машинка во дворе. 
Это постоянные слезы: хочу такую маши-
ну – и все. Но машина стоит 200 тысяч 
с копейками. Вроде и не так много, но 
ведь на эти деньги я могу купить пачку 
памперсов – такая проблема выбора у 
Гришиной мамы. Еще одежду и игрушки, 
оставшиеся от подросших детей, дарят 

Молодая МаМа:  
ПодрабаТыВаю  
Круглые суТКи

в начале августа среди 
невеселых новостей о 
росте цен на тепло и 
электроэнергию поя-
вилось и приятное для 
белорусских родителей 
известие: с 1 августа 
повысилось пособие по 
уходу за детьми до 3 
лет.

Корреспондент «Тут і цяпер» за-
шла в детский супермаркет «Буслик» 
и посмотрела, на какие детские то-
вары может хватить «декретных» 
денег.

Итак, на пособие по уходу за ребен-
ком в Br

1 753 700 в месяц можно купить:
Боди «Наша мама» с коротким рука-

вом – 32 штуки или
Подгузники Huggies в упаковке по 80 

штук – 8 упаковок, или
Кашу «Беллакт» – 127пачек, или
Смесь «Беллакт» гипоаллергенную – 

61 пачка, или
Смесь NAN– 15 пачек.
Фруктовое пюре в баночках в зави-

симости от производителя – 274-361 
баночки 

  КАЛьКУЛЯТоР

Это кажется, что у него желудок 
меньше напёрстка
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- Она ухудшится. Чтобы что-то изме-
нить, надо признать ошибочность про-
водимой политики, дать людям возмож-
ность проявить инициативу, пресечь 
коррупцию в самых высших эшелонах – 
вот и все. Но кто в нашей стране это сде-
лает и откажется от каких-то мифических 
«планов и прогнозов»?

как ГриБы после дождя
Бывший премьер-министр Беларуси 

Михаил Чигирь действий нынешнего 
премьера также не одобряет: «Я сторон-
ник такого подхода, при котором руково-
дитель свой аппарат публично не распе-
кает. К чему это? Не справляются твои 
подчиненные, плохо работают – меняй 
их, но не устраивай принародную порку. 
Ты ведь, как генерал, в ответе за своих 
солдат. А в итоге подобных разборок еще 
больше теряется доверие к власти, пада-
ет ее авторитет».

За темпами выполнения нынешних 
прогнозных социально-экономических 
параметров, признается Михаил Никола-
евич, он особенно не следит: 

– Знаю, что есть неплохие подвижки 
в промышленности, например. Но их по 
отдельности нельзя оценивать, только в 
комплексе – если сами по себе прогнозы 
высокие, и по некоторым пунктам нет 
выполнения. И это не особенно страшно. 
Если же они занижены и при этом не вы-
полняются – другое дело. Об общем со-
стоянии дел в экономике можно судить 
по населению: несмотря на заявления 
правительства о росте реальных дохо-
дов населения, люди в этом году стали 
жить хуже.

В целом я сторонник совершенно 
другой системы хозяйствования. Стиль 
работы, структура госаппарата – все 
должно быть в моем понимании дру-
гим. А существующая структура обще-
ственного государственного устрой-
ства – громоздкая, никому не нужная 
и очень затратная. Возьмите штатное 
расписание 1970-го года, сравните с 
теперешним. Что произошло в стране? 
Численность населения Беларуси со-
кратилась, а управленческие структуры 
разрослись, как грибы после дождя. 
Мы делаем попытки прийти к рыноч-
ной экономике, а управленческий ап-
парат все никак не сокращается. Это же 
сумасшедшая налоговая нагрузка, кото-
рой попросту не могут вынести субъек-
ты хозяйствования».

ВиКТоРиЯ ПРоКоПоВич

подруги.
К счастью, Гриша болеет нечасто. Эко-

номить удается хотя бы на лекарствах.
– На свое здоровье денег не хватает. 

В последний раз я просто выбросила 
бумажку с названием лекарств, которые 
доктор прописал, потому что все равно 
себе это не куплю, – рассказывает Наде-
жда. – Приходится экономить на себе. 
Одежду не покупаю, донашиваю из про-
шлой, «свободной» жизни. Из шкафа до-
стала даже то, что, казалось, уже никогда 
не понадобится. Думаешь: о, вот это еще 
пригодится. Правда, в следующем году на 
гардероб все-таки придется потратиться.

– Если хотите похудеть, рожайте ре-
бенка и растите его одна, – шутит Гриши-
на мама.

Главный вывод: ради экономии поку-
пайте все на распродажах и не отказы-
вайтесь от помощи близких и друзей. Но 
чтобы на жизнь хватало, придется рабо-
тать.

«первое, что скажет сын, БУдет: 
«мама раБотает»

Чтобы содержать себя и ребенка, На-
дежда работает на четырех работах.

– Если бы было больше часов в сутках, 
я бы и на семи работах работала. В месяц 
у меня выходит от 300 до 500 долларов. 
Плюс пособие — еще плюс двести. Если 
крутишься изо всех сил, как-то выжить 
можно. Я не знаю, сколько должен зара-
батывать папа, если он живет в семье, 
чтобы содержать двух нахлебников, – не-
доумевает Надежда 
и признается: ра-
ботать приходит-
ся нелегально. 
Если она выйдет 
на работу или за-
регистрируется 
как ИП, то потеря-
ет половину посо-
бия.

– Дать объяв-
ление, что прово-
жу фотосъемку, я 
не могу, потому 
что придется 
платить налоги. 
А если начну работать как ИП и платить 
налоги, сразу лишусь пособия, — расска-
зывает молодая мама. — Если бы я мог-
ла спокойно подрабатывать, не прячась, 
было бы намного легче, да и зарабаты-
вать удалось бы больше. Значит, пусть 
государство сделает так, чтобы я могла 
сидеть спокойно в декретном и не рабо-
тать. Или даст мне возможность подраба-
тывать, не теряя пособие.

А легко ли совмещать уход за малы-
шом и занятость на четырех работах? 

– Сплю по пять часов в сутки. Все 
остальное время работаю или провожу с 
ребенком. При этом всегда нужно быть в 
хорошем настроении и улыбаться, чтобы 
ребенок учился позитиву. К сожалению, 
часто говорю: извини, мама занята. На-

верное, первое, что скажет мой сын, бу-
дет: «Мама работает». 

В отпуске в последний раз Надежда 
была три года назад. Говорит, в этом году 
собиралась вывезти сына на юг, да и са-
мой немного «сменить картинку», но де-
нег собрать не удалось.

— Это ведь минимум тысяча долларов 
нужна, даже если ехать в Крым и снимать 
самое дешевое жилье, — говорит она.

В последнее время молодая мама все 
чаще задумывается о том, чтобы уехать 
из страны.

«наШа страна растит людей, 
которые выживУт везде»

Подруга Надежды живет в Швеции, 
растит двух малышей и получает посо-
бие.

– Она нигде не подрабатывает и при 
этом каждый день может ходить с деть-
ми в кафе, покупать им булочки, соки и 
так далее. Для них это нормально, а у нас 
попробуй зайди, – рассказывает моя со-
беседница.

Деньги – очень весомый аргумент для 
женщины в пользу отъезда из страны. По 
словам Надежды, найти в Беларуси рабо-
ту, которая бы обеспечила ее и ребенка, 
нереально. А за границей выше зарплаты 
и больше перспектив для женщины с ре-
бенком.

– Конечно, я понимала, что мне при-
дется одной содержать ребенка, и рас-
считывала только на себя. Какой-то запас 
денег был, и первое время на все необ-

ходимое хватало. Да, государство 
вроде ничего не 
должно, но по-
стоянно повы-
шаются цены, 
растут налоги, а 
зарплаты и по-
собия при этом 

сильно отстают. 
Г о с у д а р с т в о 
несовершенно 
– это факт. Оно 
плохо заботится 

о своих гражданах 
– это тоже факт. На-

верное, наша страна 
растит таких людей, которые выживут 
везде. Может, это единственный плюс.

Увы, разговор с молодой мамой полу-
чился невеселым. Но она не падает духом 
— ведь есть ради чего жить.

– Я оптимист, – говорит Надежда. 
– Жаловаться можно много. Да, есть 
трудности, но когда видишь улыбку 
своего ребенка и искорки счастья 
в его голубых глазах, думаешь: Бог с 
ним, как-нибудь проживем. Ведь все, 
что с нами происходит, делает нас 
сильнее и мудрее. Это наш опыт. А 
опыт – очень ценная вещь, которую 
не купишь ни за какие деньги. Ведь 
ребенка надо растить и дальше и, на-
деюсь, не одного!

ЛЮДмиЛА ЯНЕНКо

Заканчэнне. Пачатак  на  стар. 3

ШТаТное 
расПисание 
70-го года!

“Декретных” денег  
хватит на 8 упаковок таких подгузников
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национальный банк 
Беларуси рассматривает 
вопрос о предельном 
размере платежа при 
оплате товаров или услуг 
наличными.
вслед за россией и Укра-
иной.

только Безналом
Как сообщает пресс-служ-

ба Нацбанка по итогам расши-
ренного заседания правления 
финансового регулятора, по 
согласованию с заинтересо-
ванными органами государ-
ственного управления на 
утверждение будет вынесен 
предельный размер в сумме 
1500 базовых величин (в эк-
виваленте около $17,5 тысяч). 
Оплата свыше этой суммы 
должна будет производиться 
только в безналичной форме.

В Нацбанке отметили, что 
при рассмотрении этого во-
проса в расчет принимался 
и опыт соседних стран. Так, в 
России максимальный платеж 
наличными планируется уста-
новить в размере 600 тысяч 
рублей (около $20 тысяч), а в 
Украине он уже установлен – 
150 тысяч гривен, или около 
$18 тысяч.

Такое предложение глав-
ного банка страны финансо-
вый аналитик Сергей Чалый 
считает вполне логичным, тем 
более что подобная норма 
присутствует во многих стра-
нах.

– Традиционно считается, 
что сфера наличного обраще-
ния подвержена высокому ри-
ску. Как правило, вместо рас-
четов банковскими платежами 
или карточками пользуются 
наличными, когда есть осно-
вания, чтобы эти транзакции 
были не видны, – сказал анали-
тик корреспонденту «Тут і ця-
пер». – Соответственно, запрет 
на крупные покупки за налич-
ные делается для ограничения 
теневого оборота.

По мнению Чалого, это 
ограничение не принесет 
белорусам значительных не-
удобств, поскольку больше 
$17,5 мы платим в основном 
за машины и квартиры, покуп-
ку которых и так тщательно 
отслеживают налоговые орга-
ны. Остальные повседневные 
сделки под этот запрет не под-
падают.

не тУда направлена 
«злость» нацБанка

Почему же белорусы с недо-
верием восприняли новость о 
предельном размере платежа 
наличными? 

– У нас напряженно отно-
сятся к любым предложени-
ям, которые делает Нацбанк 
или кто-то еще. Обязательно 
надо подвох искать, – считает 
Чалый. – Вы попытайтесь рас-
платиться сотней долларов в 
магазине за границей. На вас 
посмотрят как минимум стран-
но. В свое время даже номи-
нал купюр в США ограничили, 
чтобы сложнее было пользо-
ваться наличными. Из-за это-
го, кстати, и были претензии 
к евро, что самая крупная ку-
пюра – целых 500 евро. Имен-
но они сейчас используются 
в пресловутых дипломатах с 
деньгами для наркоторговли.

Руководитель центра Ми-
зеса Ярослав Романчук согла-
шается: действительно, в Аме-
рике люди не носят с собой 
больше сотни долларов мел-
кими купюрами. Все остальное 
– электронные деньги. Однако 
к запретительным мерам На-
цбанка экономист относится 
негативно.

— Не туда направлена его 
«злость». Национальный банк 
боится, что люди начнут сни-
мать деньги с рублевых депо-
зитов, переводить в валюту 
и оплачивать ею крупные по-
купки, в частности, недвижи-
мость. И чтобы в кого-то заро-

нить сомнения, Нацбанк начал 
такое дело обсуждать.

вот коГда начнем  
доверять ГосУдарствУ

Романчук считает, что чи-
новники Нацбанка лучше 
должны заняться тем, для чего 
он непосредственно создан: 
стабилизацией цен и форми-
рованием эффективной фи-
нансовой системы.

– Он не выполняет свою 
непосредственную задачу, а 
превращается из органа, про-
фессионально контролирую-
щего и регулирующего рынок, 
в цербера с функциями «не пу-
щать» и «забирать», – отмечает 
глава центра Мизеса.

Эксперт уверен: голь на вы-
думки хитра, и скрывающие 
теневые финансы белорусы 
найдут способ делать это и 
дальше.

— Сделки все равно будут 
совершаться, только вне пре-
делов белорусской юрисдик-
ции: через Россию, Польшу, 
Литву, — замечает он. — Те 
люди, которые оперируют 
большими «серыми» суммами, 
давным-давно приспособи-
лись либо к операциям на-
личными, либо к тому, чтобы 
гонять деньги через оффшор-
ные счета. Так что это может 
создать ряд неудобств только 
для, скажем так, среднего клас-
са. И то… Вот надо вам купить 
автомобиль за $25 тысяч. Тог-
да один платеж будет 17 тысяч, 
а второй (будто бы за обслужи-
вание) – еще восемь. Мы, как 
партизаны, вечно выкрутимся 
из любой ситуации.

Помимо борьбы запрети-
тельными мерами с теневым 
оборотом средств, Нацбанк 
планирует в целом увеличить 
количество безналичных пла-
тежей. Сообщается, что к 1 
января 2016 года доля безна-
личного оборота в розничном 
товарообороте и объеме плат-
ных услуг должна вырасти до 
уровня не менее 50%.

— Чтобы достигнуть таких 
результатов, есть два пути, 
— говорит Сергей Чалый. — 
Во-первых, нужно сделать 
удобным использование бан-
ковских карточек, увеличить 
количество терминалов и бан-
коматов, а также предоставить 
возможность оплаты услуг, не 
выходя из дома. Во-вторых, 
банки могут создавать опре-
деленное неудобство для ис-
пользования наличных денег.

Ярослав Романчук уверен: 
белорусы начнут пользовать-
ся безналичными расчетами 
только тогда, когда будут дове-
рять государству.

— Мы всегда ждем како-
го-то подвоха, поэтому пред-
почитаем иметь наличные, и 
желательно в валюте, — ска-
зал он. — Это наше отноше-
ние к правительству и той 
денежной политике, которую 
оно проводит. Чтобы что-то 
изменить, Нацбанку нужно для 
начала снизить инфляцию до 
приемлемого уровня — хотя 
бы до 5% в год.

Как только в стране появит-
ся стабильная денежная поли-
тика, мы сразу же перейдем на 
безналичные расчеты, уверен 
экономист.

ВЕРА БУЛГАч

белорусы оПяТь сТануТ  
ПарТизанаМи?

«эксперт уверен: голь 
на выдумки хитра, и 

скрывающие теневые 
финансы белорусы 

найдут способ делать это 
и дальше. «сделки все 

равно будут совершаться, 
только вне пределов 

белорусской юрисдикции: 
через россию, польшу, 

литву. 

Тут скоро будет без права выбора
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с 1 августа 2013 года 
гостеприимная Беларусь 
стала чуть ближе к евро-
пе и значительно дальше 
от европейцев. в этот 
день наконец-то зарабо-
тала новая прогрессивная 
система оплаты дорог 
BelToll.

россияне и казахи  
моГУт спать спокойно

Действие системы распро-
страняется на коммерческий 
транспорт, а также на легко-
вые автомобили, зарегистри-
рованные за пределами Тамо-
женного союза, то есть на все 
иностранные машины, кроме 
российских и казахстанских. 
Белорусы, россияне и казахи 
могут спать спокойно – их это 
новшество пока не коснулось.

Говоря откровенно, бело-
русские дороги – предмет за-
конной гордости государства. 
Заезжие россияне наперебой 
хвалят прямую и ровную до-
рогу Минск-Брест, да и другие 
важные трассы поддержива-
ются в хорошем состоянии. 
За такое не грех и денег взять, 
тем более что Беларусь – да-
леко не пионер в этом деле. 
Почти в каждой европейской 
стране действует та или иная 
система оплаты дорог – есть с 
кого брать пример.

Но зачем следовать у ко-
го-то в кильватере, когда мож-
но стремительным рывком 
выйти вперед? И Беларусь ре-
шилась. Презрев европейский 
опыт виньеток и касс, у нас 
внедрили передовую, полно-
стью автоматическую, систему 
расчётов на основе метода 
радиочастотной идентифика-
ции. Читателю, незнакомому 
с терминологией, поясняем: в 
каждой машине, водитель ко-
торой должен оплачивать про-

езд, устанавливается специ-
альное устройство, которое 
связывается с установленны-
ми на дороге порталами систе-
мы, информируя их о проезде 
машины. Всё еще неясно? Тог-
да давайте пройдем по всей 
системе вместе с её потенци-
альной жертвой.

Представим, что вы жи-
тель Литвы, который хочет 
съездить в Минск навестить 
родственников, а оттуда мах-
нуть на денёк в Брест посмо-
треть на Брестскую крепость. 
В этом случае вам придётся 
проехать по двум платным 
дорогам – М6 Минск-Гродно 
(45 километров) и М1 Брест-
Минск (около 300 киломе-
тров). Итого около 700 кило-
метров платных дорог в обе 
стороны. При цене в 4 евро-
цента за километр это будет 
стоить вам 28 евро, и это уже 
повод призадуматься. Но вам 
действительно очень хочется 
полюбоваться пейзажами Бе-
ларуси, и вы решаетесь. Была 
– не была!

скотч только  
двУсторонний!

Вот тут-то и начинается са-
мое интересное. Если вы не 
хотите сразу же стать наруши-
телем и заплатить штраф в 100 
евро, первое, что вы должны 
сделать, это установить в маши-
не так называемое «бортовое 
устройство». Это коробочка, ко-
торую надо приклеить двусто-
ронним скотчем (!) на лобовое 
стекло вашего автомобиля. По-
лучить такую коробочку можно 
в «дистрибуционных пунктах» 
(Даль и Ожегов беспокойно 
зашевелились в гробах). На 
вашем пути в Минск таких пун-
ктов будет два: один — на по-
гранпереходе Каменный Лог и 
второй – на трассе М6 недалеко 
от Воложина. Вы, как честный 
налогоплательщик, направля-
етесь к первому из них и... Об-
наруживаете очередь в 200 че-
ловек. На белорусских форумах 
говорят, в таких очередях люди 
проводят по двое суток, со все-
ми прелестями вроде ночных 
перекличек. Тут вы призадумы-
ваетесь во второй раз, но Руби-
кон уже перейден... Долго ли, 
коротко ли, но вы добираетесь 
до заветного окошка и получа-
ете своё бортовое устройство. 
За это удовольствие вам надо 
заплатить еще 20 евро залога. 
На обратном пути их вам обе-
щают вернуть в обмен на вашу 
пластиковую коробочку, но вы 
уже научены горьким опытом 
и сдавать её не собираетесь. 
Один раз вы эту очередь уже 
отстояли.

Бдительность и еще раз 
Бдительность

Но залог – это еще не всё. 
Прежде чем въезжать на плат-
ную дорогу, вы должны внести 
предоплату за проезд. И если, 
не дай Бог, ваша предоплата 
закончится быстрее, чем плат-
ная дорога, вы тут же перей-
дете из исправных плательщи-
ков в злостные нарушители и 
при первой же возможности 
пополните бюджет страны 
на 100 евро штрафа. Если же 
вместо пополнения бюджета 
вы решите пополнить свой 
счет, вам опять надо будет 
обратиться в один из пунктов 
обслуживания системы, кото-
рых не так уж много. Поэтому 
вы понимаете, что вместо 28 
евро, на которые вы изначаль-
но рассчитывали, вам придёт-
ся кинуть на счёт не меньше 
сорока. И тут вдруг вас такое 
зло берёт, что вы швыряете 
эту чёртову коробочку оземь, 
плюёте, разворачиваетесь и 
уезжаете домой.

Думаете, мы сгущаем кра-
ски? Может быть. Но мы уве-
рены в том, что благодаря 
новой прогрессивной систе-
ме оплаты дорог многие ино-
странные водители просто не 
поедут в Беларусь. Даже не 
из-за денег, а из-за всей той 
бюрократии и волокиты, кото-
рая сопровождает эту систе-
му с начала и до конца. 

СЕРГЕй шАПоВАЛоВ

"добро ПожалоВаТь!",  
но деньги ВПеред

а У них всё по-дрУГомУ
В большинстве европейских стран платные дороги оплачи-

вают все, кто по ним ездит, независимо от прописки. Для этого 
существует две основных системы.

Первая, действующая в Австрии, Чехии, Словакии и неко-
торых других странах, основана на виньетках. Каждый, кто хо-
чет пользоваться австрийскими автострадами, должен купить 
виньетку и наклеить ее на лобовое стекло. Годовая виньетка 
в Австрии стоит 80 евро (на самом деле она действует 14 ме-
сяцев – с 1 декабря по 31 января), виньетка на 10 дней – 8.30 
евро (сравните с 28 евро за одну поездку Вильнюс - Минск – 
Брест и обратно).

Купить виньетку можно на любой заправке. 

  А КАК У НиХ?

На данный момент опла-
чивать проезд по платным 
дорогам на территории Ре-
спублики Беларусь обязаны:

1) транспортные средства, 
зарегистрированные за пре-
делами Таможенного союза с 
общей массой не более 3,5 т;

2) транспортные средства 
с общей массой более 3,5 т.

Другими словами, платить 
за проезд по платным доро-
гам должны не только ино-
странцы, но и все автобусы 
(за исключением городских) 
и грузовики — то есть, любой 
коммерческий транспорт, за-
регистрированный в Белару-
си, России или Казахстане. 

  мЕЖДУ ТЕм

Карта очередей на пунктах обслуживания. Скриншот с сай-
та www.beltoll.by
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У межах дня салідар-
насці з грамадзянскай 
супольнасцю Беларусі 4-5 
жніўня ў вільні прайшлі 
акцыі, прысвечаныя чар-
говай гадавіне арышту 
беларускага правааба-
ронцы алеся Бяляцкага.

У нядзелю, 4 жніўня, на Ка-
федральнай плошчы Вільні 
была арганізавана інфарма-
цыйная акцыя: грамадскія ак-
тывісты распавядалі мінакам 
пра пераслед Алеся Бяляцка-
га і раздавалі запрашэнні на 
пікет каля амбасады Беларусі 
ў Літве.

Мінакі, на жаль, вялікай 
зацікаўленасці праблемамі 
беларускага грамадства не 
выяўлялі. Адны, ветліва выс-
лухаўшы запрашэнне на пікет, 
ківалі і моўчкі сыходзілі, дру-
гія, уцяміўшы, чаго ад іх хочу-
ць грамадскія актывісты, дзя-
кавалі і вярталі ўлётку назад 
са словамі «Дзякуй, я не змагу 
прыйсці»...

- Бяляцкас?.. - перапытвае 
жанчына, калі я цікаўлюся, 
ці ведае яна, што за ўлётку 
толькі што атрымала. - Не, не 
ведаю.

Пасля кароткага расповеду 
пра лёс беларускага праваа-
баронцы і пра непрыгожую 
гісторыю, у якой апынулася 
Літва, выдаўшы, сярод іншых, 
імя Алеся Бяляцкага бела-
рускім падаткавікам, жанчына 
пачынае ўзгадваць, што неш-
та, сапраўды, чула. Па-чала-
вечы спачувае вязню, але на 
пікет не прыйдзе.

У панядзелак, 5 жніўня, бе-
ларускія, літоўскія і ўкраінскія 
грамадскія актывісты сабралі-
ся каля сцен амбасады Бела-
русі ў Літоўскай Рэспубліцы, 
каб выказаць салідарную пад-

трымку праваабаронцу Алесю 
Бяляцкаму.

Удзельнікі акцыі перадалі 
амбасадару Рэспублікі Бела-
русь у Літве Уладзіміру Дражы-
ну зварот з патрабаваннем 
вызвалення Алеся Бяляцкага 
і іншых палітычных зняволе-
ных, а таксама неадкладнага 

спынення рэпрэсій у дачынен-
ні да беларускіх грамадскіх 
актывістаў.

Зварот прысутным зачытаў 
праваабаронца Валянцін Стэ-
фановіч. Па яго словах, сітуа-
цыя ў Беларусі не мяняецца, у 
краіне маюць месца рэпрэсіі і 
пераследванні прадстаўнікоў 

дэмакратычнага грамадства, 
у краіне застаецца 12 палітыч-
ных вязняў.

«Увага і салідарнасць мтіж-
народнай грамадскасці могу-
ць дапамагчы змяніць сітуа-
цыю ў Беларусі», - упэўнены 
Валянцін Стэфановіч.

Каля трох дзясяткаў уд-
зельнікаў пікету выстраілася 
насупраць беларускай амба-
сады на вул. Міндаўга. «Мы ўсе 
за Алеся!», «Свабоду палітвяз-
ням!», «Жыве Беларусь!» скан-
дзіравалі ўдзельнікі пікета. На 
тварах у іх былі маскі-партрэ-
ты праваабаронцы.

Гэтая акалічнасць выкліка-
ла незадавальненне з боку 
літоўскай паліцыі: па законе, 
удзельнікі пікетаў і акцый не 
павінны закрываць свае твары.

Яшчэ больш літоўскія пра-
ваахоўнікі былі абураныя тым, 
што на тэрыторыі беларускай 
амбасады, на сцяне, якая 
раздзяляе амбасаду Беларусі 
і супермаркет «Maxima» невя-
домыя павесілі вялікі плакат 
з выявай праваабаронцы і 
надпісам на англійскай мове 
«Свабоду палітычным вязням 
у Беларусі».

Арганізатары акцыі не 
ўзялі на сябе адказнасць за 
вывешванне плаката і, адпа-
ведна, не сталі яго здымаць. 
Паліцыя, са свайго боку, за-
явіла, што гэта не іх справа 
– плакат вісіць на тэрыторыі 
Беларусі, і разбірацца, хто яго 
павесіў, будзе беларускі бок. 
Магчыма, камеры зафіксавалі 
правапарушальнікаў.

ЛАРыСА шАПАВАЛАВА

ПіКеТ у ПадТрыМКу  
алеся бяляцКага


